

## 沼間小学校区地域連合会(住民自治協議会) 第9回代表者会議 議事録

### 1. 会議概要

- (1)日時: 2018 年 1 月 26 日(土曜) 15 時 00 分~16 時 35 分
- (2)場所: 沼間小学校区コミュニティセンター学習室
- (3)出席会員: 20 団体／所属会員 34 団体 = 59 % [会議成立]
- (4)その他出席団体

協力団体(沼間小学校、東部地域包括支援センター)

逗子市(沼間小学校区地域担当職員)

逗子市会議員(松本氏)

### 2. まとめ、決定事項

- (1)2月の代表者会議で自治会、町内会の地図を配布する[磯部事務局長]。
- (2)自治会、町内会及び避難所運営委員会等の会長、役員の選出策、当連合会の支援策を検討していく。

### 3. 会長挨拶 [曾志会長]

・皆さんこんにちは。改めまして、既に 1 月の末ですが、今年もどうぞ宜しくお願ひ致します。  
とても空気が乾燥し、インフルエンザも流行っているようですので、皆さんお体にご注意頂きたいと思います。  
そのせいか、今日はいつもより出席人数が少ないようですが、いつも通り、活発に意見を交わして頂きたいと  
思いますので、よろしくお願ひ致します。

### 4. 議題

#### 4. 1 協議会活動(選択事業)

##### (1) 主要道路渋滞緩和の取り組み [代理 工藤副会長]

・バナーフラグは完成し、30ヶ所に設置致しました。書類の方も全て整いまして、逗子市の市民協働課の方に  
引き継いでいます。万一事故が発生した際の保険も、3年間分を当連合会の方で掛けてあります。  
・今後の活動については、最近小林さんと話し合っていないのでわかりませんが、小林さんはバナーフラグが  
完了し、引き続いだ後に、委員会を解散したいと言っていました。バナーフラグは設置すれば終了ではなく、  
委員会を解散した後も、電柱幕同様に破損等を定期的に確認していく予定です。

##### (2) 崖崩れ注意個所対策について [磯部事務局長]

・この件について、先月小林さんから計画をきちんと作成して進めるのが良いとの意見を頂きました。現在逗子市  
の方と協力しながら、計画を作成している最中です。  
・マイキヤッスル参番館から質問が有りました、裏山の危険倒木の伐採については、地権者側から逗子市の方に、  
2月1日に伐採予定との連絡がありました。

##### **【書記から】**

・2月3日に、マイキヤッスル壱番館 高木さんから、2月2日に危険倒木の伐採が終了したとの連絡が入りました。

##### (3) 東逗子駅前ロータリー美化・活用について [工藤副会長]

・昨年、花の植え替え等が完了し、その後話が出た原爆ハマユウを植えるのは中止になりました。  
それは、石像移設の際に作者側の岩田後援会事務所とJRとの間で覚書を締結されており、それに基づきJR横浜  
支社と岩田後援会事務所とが話しあった結果、原爆ハマユウは植えない結論となりました。  
・また、その覚書の内容は開示されておらず、私も良く分からぬのですが、以前JR逗子駅の横山前駅長から  
駅前ロータリー周囲の花壇整備は岩田後援会事務所がやることになっていると私は聞いていました。  
さらに、岩田後援会事務所から、駅前ロータリーの花壇管理に付き、JRと岩田後援会と当連合会の3者で新たに  
覚書を結びたいとの話が有りました。未だ連絡は入っていません。

・石像移設に関する覚書の項目に駅前ロータリーの花壇管理も入っているなら、我々も敢て手を出す必要がないと個人的には思っていますが、その話が決まるまでは、我々も管理だけはしますよとの話を岩田後援会事務所の方にはしています。今後当連合会が花壇管理に関わっていくかどうかについて、JRと岩田後援会と当連合会とで話し合いをしていかないといけないと思っています。

昨年はJRと岩田後援会さんの方から、年間 5,000 円の補助金を頂いていましたが、この件がはっきりするまで、補助金は頂かない方が良いと思っています。また結果が入り次第、報告したいと思います。

#### (4) 沼間小学校通学路の児童見守り活動について [東逗子子供会連合会 曽志光子氏]

・昨年末に報告させて頂いたアンケート調査結果を踏まえ、沼間小学校の教頭先生、PTAさん、校外委員さんと私の 4 者で、今後の対応を話し合っていこうとの提案を載いたことから、現在日程調整を進めています。久木小学校区では既にステッカーが配布されており、久木小学校区の方からノウハウをお聞きし、沼間小学校との話し合いに活かしていけばと思っています。

話し合いの結果が出たところで、また皆様にご報告致したいと思います。

### 【Q&A】

Q1: 警察関係で防犯協会というのがあり、月初に小学校の門のところで児童見守りを行っていますが、ここでの話はそれとは別ですね? [沼間みどり自治会 桐ヶ谷氏]

A1: それとは別の件です。現在はステッカー作成に付いて、話し合っています[曾志氏]。

## 4. 2 逗子市審議会・懇話会等の報告

### (1) 逗子市総合計画審議会答申

・以前からご紹介しているように、4 年に一度逗子市総合計画は見直しができる仕組みになっています。今年度がその見直しの時期にあたり、逗子市総合計画審議会として各審議会・懇話会及びその中の進行管理部会からの意見といったものを取り纏めて、見直しに関して一点提案を致しました。

・内容に付いて正確にお伝えしたく、答申資料の一部を読み上げさせて頂きます。

「総合計画前期実施計画策定後の 4 年間で、災害の多発や異常な高温といった気象の変化により、全国的に多数の死傷者が出ていることについては、再認識する必要があると考える。このうち、異常な高温については、今後も起こり得ることと捉え、市民の生命・安全に直結する「情勢の変化」と受け止める必要があると委員全員の意見は一致した。よって、異常な高温に対し、的確に対応していくために、市組織内においてのみならず、市議会、市民とも認識を共有することが肝要であり、そのためにも実施計画の「現況・課題」として明確に位置付けることを望むものである。」

ということで、異常高温は 4 年前には想定していませんでした。地震、風水害は想定していましたが、この所の異常高温による激甚災害が立て続けに起きているという認識を新たにしたいということです。

### 5. 地域の団体活動について

#### 5. 1 自治会、町内会、管理組合からの報告

・今まで自治会、町内会、管理組合といった自治組織からの報告を戴いてきましたが、会員である関係団体の方からも、それぞれの活動に付いて、毎月ご紹介戴くことに方針変更致しました。

今月は、沼間1丁目自治会の高橋会長にお願いしました。当自治会は、当連合会の中で最大世帯数を有し、地域も広いことから、色々とご苦労があると思います。

#### (1) 沼間1丁目自治会から [沼間1丁目自治会 高橋正好氏]

##### (a) 世帯数、班構成、役員等

・沼間1丁目自治会の高橋です。沼間1丁目の世帯数は 1000 世帯弱であり、その中の南台団地はまた別組織となっており、それを除く 7 割程の 570 世帯が当自治会の会員になっています。

・組織上は 18 班から構成されていますが、班長さんは 32 人居ます。18 班で 32 人の班長と数が合いませんが、これは昔の班は現在より沢山あり、今でも整理・統合された班からは、複数の班長が出ています。

例えば現在の 1 班からは 6 名の班長さんが出てくれています。ということで、実質は 32 班として活動しています。これは、今後見直しが必要かと思っています。

- ・班長さんの中から、役員 13 名、顧問 2 名の計 15 名を出してもらい、役員会を構成します。  
毎月第1土曜日に役員会、毎月第3 土曜日に定例会(班長会に相当)を開催しています。

#### (b)活動概要

- ・当自治会としての、独自イベントはここ何年も無いのが現状であり、今回、役員会の中に企画部を作り、検討していきたいと思っています。
- ・現在は、役員会、定例会に組み込んだ形で、防災倉庫の清掃を年に 2 回行っています。また、棚卸を年に 1 回実施しています。
- ・ゴミ集積所に対するネット補助及び清掃用具の配布を行っています。
- ・逗子市防災訓練への参加と、避難所運営訓練への参加をしています。

#### (c)課題

- ・会長、役員の成り手が少なく、選出が難しくなっています。役員任期は 2 年となっていますが、3、4 年前に割振りしたのが続投しており、今年で 4 年目となっています。  
役員をやるなら、班長はやらない等の意見も出ており、その辺のやり方も見直しが必要と思っています。  
会長の役割は非常に多く、なかなか対応が大変になってきています。
- ・本日の夕刻から役員会が開催され、次年度の班長名簿が出てくることになっており、その辺の所を話し合う予定です。現時点で何名出てくるか分かりませんが、私の方から何名かの方々に声を掛けて、個別にお願いしていかないといけないと思っています。
- ・当自治会は地域が広くかつ住民も多く、自治会をどのように運営していくか難しく、これから更に何人かの人に出で貢わないと、立ち行かなくなると思います。  
当自治会は、この連合会の中でも組織化されたのが古く、色々と前例踏襲で運営してきましたが、役員さんは昔の方から変わっており、運営がなかなか難しくなっています。

### (2)曾志会長から

- ・今の高橋会長と前回杉山会長のお話にもありましたが、だんだん役員の成り手がいなくなっているとのことでした。また、他の自治会、協力団体、関係団体の方々の中にも、同様の思いをされている方が居られると思います。参考に、うちの自治会、団体はこのように選出している、とのお話を聞きませうたいたいと思います。

#### (a)アーデンヒル自治会【江連】

- ・アーデンヒル自治会は、554 世帯で 30 班あり、各班長は 1 年任期で交代します。  
班長選出は各班に一任されていますが、名簿順での輪番が多いです。
- ・役員は、会長、副会長各 1 名と執行 5 部門の部長が役員となり、任期は同様に 1 年間です。任期 1 年間では、活動達成するのに短いと思います。役員の再任は殆どなく、新班長の中から新たに選出されます。  
また、自治会と別に管理組合もあり、同時期に理事長と数名の理事も選出します。
- ・会長、役員の選出は、先ずは自薦、他薦を募りますが、それで決まるることは殆どなく、空いている所から話し合いで埋めていきます。埋まらない所は、最終的にはくじ引きで選出しています。

#### (b)萩が丘自治会【小澤氏】

- ・当自治会は 25 世帯と小規模であり、2 班あり、毎年交互に会長と副会長各 1 名を選出しています。

#### (c)沼間みどり自治会【桐ヶ谷氏】

- ・以前こちらに出席されていた橋本さんに私達夫婦の仲人をして頂いた関係で、以前からずっとやって欲しいと声をかけられたり、退職をきっかけに会長を引き受け、3 年程やっています。もうそろそろ辞めたいと思いますが、継承者が見つかっておらず、無理にお願いすると自治会辞めますとなってしまいます。私がいきなり辞めると言うと、今の役員全員辞めることになると思いますので、自治会が無くなってしまいます。
- ・私ももう少しやっても、10 年もすると体が動かなくなってきたので、代わりを探していかないと…。  
難しい問題です。当自治会も任期は 1 年ですが、もう 2、3 年は続けるしかないと思っています。  
その間に後継者を探す必要があります。
- ・当自治会では、役員が 7、8 人居ますが、防災の関係で A、B、C の 3 ブロックに分けており、そこから 2 人ずつ位選んで、役員ではない避難所運営委員会に出て貢う人達を作ろうとしています。
- ・ホタルの里の会の川清掃にも協力していますが、なかなか出てくれる人が居ないところから、毎回役員が仕方

がないので出るようになっています。

(d)マイキヤッスル式番館管理組合〔伊藤氏〕

- ・私達の管理組合では、1年毎に輪番で理事が回ってくることに決まっています。  
理事は6名で、式番館は69世帯であることから、理事は10、11年程の周期で回ってきます。  
最初の頃は暫くやって下さる方が居ましたが、その後はずっとその形で対応しています。
- ・今年は理事の1人の方が全く出てきてくれず、5人で会長、副会長、防災管理部と避難所運営委員会と自治会を分担してやっています。役割はくじ引きで決定しました。1人一役はやっています。  
会長は避難所運営委員会と温泉の件の集まりが毎月あり、大変です。以前は私が会長をやりますと言ってくれる方が居ましたが、今年は話し合いで決まらず、くじ引きで選出しました。

(d)マイキヤッスル参番館管理組合〔加藤氏〕

- ・私達の管理組合では、マイキヤッスル式番館と同様に、1年毎に輪番で理事が回ってきます。  
参番館は204世帯、役員は10名で対応しています。役割は他のマイキヤッスルと同様ですが、2名で一役を担っているので、参番館では負担は少し軽いかと思います。
- ・他の自治会と同様に、班の中には高齢化でできませんと言う方が居られますが、基本的には軽い役をやって頂くことで対応しています。
- ・今回は、自ら会長をやって下さる方が居られ、他の役は話し合いで決めました。
- ・役員に選出されても出てこない方が居るので、他の所ではどうしているのか管理事務所の方に聞くと、他のマンションでは役員手当を出している所があり、今後そのようなことも話し合っていかないといけないということです。

Q1:役員手当を出している自治会、町内会はありますか？〔曾志会長〕

→（どこも無し。）

C1:金を貰うとやるのが当たり前になって、あれもやれ、これもやれということになり、なかなかできません。

その内、金をやるからお前がやれよということになり活動になりません〔桐ヶ谷利夫氏〕。

(e)桜山番合谷戸自治会〔小清水氏〕

- ・創立からずっと会長をやっており、ずっと現役です。大分年を取ったので引退したいとの気持ちちはあります。  
若い人も何人か入ってくれましたが、番合谷戸では年寄りばかりで、小学生が3、4人という状況です。

(f)沼間一丁目自治会〔高橋正好氏〕

- ・会長、役員だけではなかなか対応できない状況があります。そこで防災等に関しては、役員ではない一般の方で協力してもらえる方(サポーター)の設置を考えています。一番手の掛かるところは協力者の所にもっていくかと考えています。でないと自治会が回らないと思ってます。  
現在15名の役員の内、10名が女性ですので、その方に重たい物を運んで頂くのは無理があります。  
また男性といつても、高年齢になっておりますので、対応が非常に難しくなっています。ということで、その辺の協力者の設置を考えています。

(g)沼間三丁目自治会〔杉山氏〕

- ・今の役員制度の撤廃を考えています。会長、副会長程度は残し、〇〇部といった執行部門を無くそうかと思っています。本当に住民の人達がやりたいなということだけをやるシステムにしたいと思います。  
自分達で発案して、グループ化していく形にしていくうと思いまして、ある方にその組織作りを頼んでおりまして、今彼は一所懸命駆けずりまくっています。彼の奥さんは若い奥さん達を集めたり、かぐのみのお母さん方を巻き込んだりする等いろんな企画を立て、企画を中心に動くことを進めています。今の役員達は自分達がもうあまり仕事をできないことが分かっているから、若い力を取り込む方法を考えています。今、本当にスタートラインに付いたかなという所です。  
待っていても誰も役員をやってくれる人は居ないし、防災云々といった所は、足で探し出すしかないかなと思っています。部とか何とかで構えてしまうと、ますますやり難くなると思ってます。  
自分なら、こんなことができるよという話をしてくれれば、じゃそれでやってみてよという形の問い合わせをどんどんしていこうと思っています。

#### (h) ズシップ沼間地区連合会 [小池氏]

- ・なかなか今は、自治会の方も難しく悩んでいます。  
こここの宮下クラブでは、会長の成り手がおらず、現会長は代理でやっていましたが、あと1年ほどで退任したいとの話が出ており、問題になっています。今は目星を付けており、近々決まる予定です。
- ・現在ズシップは6ブロック有りますが、宮下クラブだけが会長がおらず揉めています。  
本日の話し合いで、目星が付いたので、なんとか6ブロックでいけると思ってます。
- ・南台ハイツの市営住宅の方で勧誘を進めている所です。現在3名の申込がきており、今まで第3ブロックや宮下クラブに編入されている方と併せて、20~30名で一つのブロックが出来ればと思ってますが、なかなか会員になる方がいないで困っています。
- ・グリーンヒルは年輪会があり、対応が進んでいますが、アーデンヒルは世帯数が多いのに老人会がないので、何とか老人会を作り、加入が進むと有難いのですが…。アーデンヒルはなかなか難しいようです。アーデンヒルが加入して頂くと、1ブロックできて、さらに沼間地区は大きくなります。
- ・1月22日(火)に新年祝賀会を開催し、54名が出席頂きました。  
ラジオ体操、踊り、各クラブの合唱、カラオケ大会を行い盛大に行われました。

#### (3) 曽志会長、事務局長から

- ・今日はアーデンヒルの会長が欠席しており、その旨アーデンヒル役員会に伝達します[磯部事務局長]。
- ・皆様から代表者、役員等の選出に対する悩み、ご苦労を色々とお聞きできました。これから時期、新年度に向けて、総会開催から新体制選出等がなされると思います。またそれらの対応方法、工夫された点等、お聞かせ願えればと思います[曾志会長]。

### 5.2 関係団体からの報告

#### (1) 沼間体育会 [沼間体育会 平井氏]

- ・1月13日(日)に逗子市内一周駅伝競走大会が開催され、無事終了致しました。
- ・当地域から、桜山から1チーム、沼間から2チームが参加し、成績は桜山チームが総合2位、沼間チームが総合3位と敢闘し、良い結果を出して頂きました。
- ・皆様の応援とご協力を頂き、有難うございました。

#### (2) 東逗子こども会連合会 [東逗子こども会連合会 曽志光子氏]

- ・11月末のイルミネーション点灯祭典での焼きそば販売以降、特に年末年始での活動はありません。

#### (3) デイサービス心 [デイサービス心 大井氏]

- ・12月29日に沼間6丁目への引越しが完了し、1月4日から営業を再開しました。
- ・新しい所は日当たりが良くて、入所者には好評です。  
また、敷地が広がり、送迎の車からの乗降が駐車場内で行えるようになり、喜ばれています。
- ・駐車場の舗装工事をこれから行いますので、更に使い易くなること思います。

#### (4) 東逗子商栄会 [東逗子商栄会 森谷氏]

##### (a) イルミネーションの撤去作業

- ・2月2日(土) 13時~16時にイルミネーションの撤去作業を行いますので、時間のある方は是非ご協力をお願い致します。小雨決行(大雨なら中止)ですので、ふれあい広場に御集合願います。撤去作業後に飲み物等をお出しする予定です。取付作業は、11月から火、木曜日に沼間3丁目自治会の方を中心にご協力頂き、10日程掛かりましたが、撤去作業は簡単に終了します。
- ・また、イルミネーションは今年末にまた取り付けますので、その際もご協力をお願いします。

##### (b) 月例の朝市(配布資料)

- ・2月3日(日)に朝市を開催致します。各町内会、自治会で掲示をお願いします。  
お買上の方先着150名に野菜のプレゼントがありますので、是非足をお運び頂ければと思います。
- ・3月は、3日(日)に朝市を開催します。こちらは、各町内会・自治会でご回覧願います。  
また、こちらにもご参加お願ひします。

#### (5) 避難所運営委員会 [代読 曽志会長]

### (a) 清水副会長からの伝言

- ・避難所運営委員会 清水副会長からの伝言を引き継いでいます。  
先ほど会長の引き継ぎに苦労されているとの話が有りましたが、避難所運営委員会でも、会長、副会長の選出には悩んでいるとのことです。以前は各自治会、町内会の会長さん、副会長さんが2,3人と出て来て頂いて運営をしていたのが、現状はそれが成り立っていないとのお話を聞きしました。
- ・それを皆さんに問い合わせて、当連合会でも支援することを考えていきたいと思っていました。会長、副会長の成り手が大変なんですとのお話を皆さんから既にお聞きした所で、なんとも忍びないのですが、避難所運営委員会の中に〇〇部を作る等の対応で、避難所運営委員会の会長、副会長の役割を分担することで、少しは負担軽減できると思っていました。
- ・何かこの様にすれば良いとのアイディアがあれば、高橋さん、清水さんの方にお伝えしておきますが…。

### (b) 避難所運営委員会へ出席者について

- ・実際に避難所運営委員会に参加されている方から、ご意見を頂ければ助かりますが…。  
この中で避難所運営委員会に参加されている方はいらっしゃいますか？  
高橋正好さん、過去には磯部さんですか…。 防災部や防災班等が出ているところもありますね。

### 【コメント等】

- C1: 当自治会では、防災は副会長で、防犯は会長と役割分担しています[小清水氏]。
- C2: 昨日の避難所運営委員会で自治会、町内会の会長、副会長が出て欲しいとの話があったとのことですが、避難所運営委員会の高橋会長、清水副会長は、自治会、町内会の実態が良く実態が分かっていないのではないかと思います。うちの自治会では、防災部長及び役員の3名が出席しています。我々の自治会では役員任期は1年間となっていますが、防災関係において1年間では何もできないのが実態です。役員じゃない方が防災の方には残つて貢って3年間継続してやっています。自治会、町内会の会長は多くの役割があり、分担しないととてもできません。本日高橋徹さんがお休みなので、直接言えなくなりましたが、この次の避難所運営委員会から会長が出て下さいというのは自治会、町内会の実態が良く分かっていないと思います[工藤氏]。
- C3: 我々の自治会では、前回副会長の高橋徹さんが避難所運営委員会の会長に就任するからとのことで、役員を降りられました。その後、避難所運営委員会に出席する人がいなくなり、会長の私が出るようになりました。会長の私には防犯やその他にも沢山の役割があり、非常にハードな状態になっています。そこで先程お話したように、協力者の設置を考えています。何が何でも自治会、町内会の会長が出て欲しいということになると、かなりつらいなという状況になります[高橋正好氏]。
- C4: うちの自治会では、防災担当の方が出席しています。出席者が内容を持ち帰り、定例会の中で報告するようにしています[石井氏]。
- C5: 他の自治会でも、防災部長とか防災担当とかが出席しているようですね。自治会、町内会の会長は役割が何役もあり、避難所運営委員会への出席もとなると大変なようですね[曾志会長]。
- C6: 工藤さんの話のように防災関係においては、1年間では引継ぎもできず、何もできない状況になります。私が会長の間は、そこだけははっきりさせておきたいなと思っています。私は会長2年目ですが、防災倉庫の管理については、1年目は前任者がやってくれており、今年から1年やったみると防災倉庫の中身でこれは何？という状況です。今年は防災倉庫の整理をやっていくつもりです[高橋正好氏]。

### (c) 避難所運営委員会の欠席

- ・清水副会長から、「毎月開催の通知を出しているにも拘わらず、毎回欠席が続いている自治会、町内会があり、認識が薄いのではないでしょうか？」との話を受けています。
  - ・本日14時頃には熊本で震度5弱の地震が発生しており、他人事ではないのですが、逗子市は山、海に囲まれており災害発生の可能性は高いのですが、幸運にも私が生きてきた間は大地震に遭遇していません。ということで、(実際これから先いつ起こるかは分からないのですが、)切実な感覚が薄いかもしれません。
  - ・明日は我が身との切羽詰まった防災意識が薄いのではないかと、高橋会長、清水副会長は心配されています。皆が少しでも防災に関わって頂きたいという望の上で、防災組織を運営してきているので、次の方に上手くバトンタッチが出来たら良いなというお考えでした。
- 今日の皆さんから出たお話は、そのままお二人に報告させて頂きます[曾志会長]。
- ・話を簡単に纏めると、一つ目は各自治会組織の会長に負担が集中している、二つ目は継続性を考えた時に毎年会長が変わるような所から出るよりは、継続して出られる役員等に出席して貢うのが良いということです[磯部事務局長]。

#### (6) ホタルの里の会 [ホタルの里の会 松本氏]

- ・11月の田越川の清掃で、420kgのごみが出たということを報告させて頂きました。それを受け、2月15日に、NHKテレビでホタル博士として監修をされている大場先生に、1日視察に来て頂きます。
- ・皆様からのご質問や日頃ご苦労されている点等お聞きになりたいことについては、私に言って頂くか、直接ご参加頂きたいと思います。2月15日(金)13:00に東逗子駅前集合です。皆様のご参加をお待ちしています。
- ・田越川を見て回ります。沼間3丁目の元木沢、桜山ハイツ付近の沢、それに福祉会館、国の補助金を得て工事をした番合谷戸の護岸状況を見て頂きます。そこで、保存と再生に向けてのアドバイスを頂きたいと思います。

#### (7) ずし子ども0円食堂 [欠席、資料配布のみ]

### 5. 3 協力団体からの報告

#### (1) 沼間小学校 [沼間小学校 小島氏]

- ・いつも、お世話になっております。学校は1月8日に再開しまして、子供達が元気に戻ってきました。年明けからインフルエンザが猛威を奮っているとの報道がありましたが、沼間小学校では、学校再開時にはインフルエンザで休む児童は2、3人でしたが、じわじわと増えてきてます。昨日は全校で10人程になりました。クラスによっては、2、3人出る状況になっています。
- ・今日は良い話があります。今週月曜日に、目の不自由な女性が沼間小学校の児童にお世話になったと、お礼に訪ねてこられました。その方の話では、先週の土曜日か日曜日に、横須賀線に乗り横須賀駅にお買い物に行こうとしていた際に、当校の5年生女子児童二人が何かお手伝いしますと声を掛け、手を引いて一緒に乗車した上、空席も教えてくれて、同じ方向だからと同行してくれたそうで、非常に助かったと感謝を頂きました。その児童二人を校長室に招き、お礼を言うとともに褒めてあげました。二人の話では、4年生の時に福祉の勉強をしたことから、白杖を持つ方は目の不自由な方で、何か手助けをしたいという想いだったとのことです。日頃はおとなしい児童と聞いていましたが、勇気を出して声を掛け、親切な行いをしてくれたことは大変嬉しいことでした。朝礼で、他の児童にもこの話を披露致しました。

#### (2) 東部地域包括支援センター [東部地域包括支援センター 宮崎氏] (配布資料)

- ・いつも、お世話になっています。先月ご紹介致しましたフォーラムのチラシを配布させて頂きました。2月7日(木)13:00~15:40に逗子文化プラザ市民交流センターにて、「逗子らしい支えあい社会、居場所としてサロンからその先に」というタイトルで、地域支え合いフォーラムを開催致します。
- ぜひ皆様のご出席をお願い致します。申込書はチラシの裏に記載されてますので、宜しくお願ひ致します。

#### (3) エコ広場ずし [欠席] (資料配布のみ)

### 6. 地域の情報共有

#### 6. 1 行政からのお知らせ

##### (1) 桐ヶ谷新市長との懇談の件 [逗子市 村松氏]

- ・連合会からご要請のあった、桐ヶ谷市長の代表者会議への出席についてです。市長は、12月25日就任され、1月22日(火)に市議会第1回臨時会を招集し、所信表明を行いました。30日、31日には、本会議にて所信に対する代表質問・質問が行われます。また、2月6日に市役所で開催する第2回住民自治協議会連絡会には、市長が出席し、4つの小学校区の会長や役員の皆様と意見交換をする予定となっています。また、2月下旬には、来年度予算ほかを提案する市議会第1回定例会を招集します。
- ・このような状況から、市長の代表者会議への出席は、改めて日程調整をさせていただく旨、曾志会長にはご了解いただいていますことを報告いたします。

#### 6. 2 議員からの情報

- ・本日は、松本議員にお願いします[機部事務局長]。

#### 《松本議員から》

##### (1) 桐ヶ谷新市長の所信表明

- ・今、市の方から説明がありましたが、市議会は1月22日(火)から平成31年逗子市議会第一回臨時会中です。そこで桐ヶ谷新市長の所信表明演説がなされました。皆様に作成して頂きましたこの防災施設マップが今後脚光

を浴びることになるかと思いますので、皆様のご尽力を今後もお願ひ致します。  
市長所信表明資料<sup>＊1</sup>が数部ではございますが、私の方でご用意させて頂いてますので、ご興味ある方には差し上げますので、お申し出ください。  
この所信表明について、その要点を少しお話させて頂きます。

### 【桐ヶ谷市長所信表明】逗子市役所HPから by書記

#### ① 概要:

[http://www.city.zushi.kanagawa.jp/syokan/hisho/mayor/message/?fbclid=IwAR1R3CghlaCDNOlQTKOdhCAuoUJ-42N\\_cPyZvCHVISTN9E36Pgk7Cyp9-2o](http://www.city.zushi.kanagawa.jp/syokan/hisho/mayor/message/?fbclid=IwAR1R3CghlaCDNOlQTKOdhCAuoUJ-42N_cPyZvCHVISTN9E36Pgk7Cyp9-2o)

#### ② 全文(PDF):<http://www.city.zushi.kanagawa.jp/global-image/units/175727/1-20190122115227.pdf>

#### (a) 基本姿勢 [民間のトップらしい、基本姿勢です。]

##### ・現場第一主義

「現場にこそ答えはある」との考えで、自ら現場の声を聞き、現場を見て、問題の病巣をしっかりと見据えた上、改善・改革に立ち向かっていく。

##### ・目指すべき逗子市のゴール:オンリーワンのまちづくり

逗子の魅力を最大限に引き出しつつ、斬新な発想とユニークなアイディアを絡めて、10年後、20年後、30年後に続く、オンリーワンなまちづくりを目指していく。

##### (b) ゴール達成のための5つの方針

①企業誘致と起業促進で財政的に自走できる自治体へと財政構造を転換する。

②子育てしやすいまちづくり

③高齢者や障がいのある方が安心して暮らせるまちづくり

④大規模な自然災害への備えと危機管理

⑤魅力あふれるまちづくり

##### (c) 最重要課題 「財政再建」について (「入りと出のバランスを図る」)

・企業誘致と起業促進

・職員の方々の人事費の見直し

・行政組織の部、課の削減の断行し、縦割りの壁を取り払いたい。

・削減された市民サービスの復活

##### (d) 総合病院誘致

・当初の公募条件を満たした市民が望む病院を誘致する。

#### [総合病院の誘致について]

・葵会の検討で、当初予定の建物の面積削減、構造変更、階数削減、及び診療科目が削減されてしまいました。

そのような状況が進められていることに対して、医師会等から懸念の声が出ていました。

市議会としても、内容見直しをしなさいとの決議を挙げています。

市長は内容については、当初の公募条件を前提とするとの主張をされたものと思います。

#### (e) 沼間小学校区に関する事項

・一つはこの防災施設マップ:河川の氾濫への対策、急斜面などがけ崩れの危険がある場所を明記したハザードマップを準備し、危険度に応じ迅速に対応できる体制強化を図る。

・自主防災組織や避難所運営委員会といった地域の取組みをベースに、小学校区を単位とした住民自治協議会の皆さんにも知恵と力を發揮していただきたい。

#### [防災施設マップの充実]

・沼間小学校区では、既にこのような立派なハザードマップができていることを市長は知っており、このような活動を他の小学校区にも広め活動を実施して貰いたいということで、この所信表明に盛り込まれています。

現実、河川の氾濫や崖崩れというのが、この防災施設マップに土砂災害等警戒区域、護岸崩落等による河川氾濫の注意箇所ということで、皆さんに記載して頂きましたので、まさにこれを進める時だという所ですので、是非皆様のご尽力を戴きたいと思います。

### 〔自助、公助、共助が大切〕

- ・自助、公助、共助のできる所を市長はしっかりと進めたいと言っています。ただ、先程のお話ですと、共助の所はなかなか担い手がないと、残念なお話を拝聴致しました。避難所運営委員会では先日の避難所運営訓練では関係 25 団体のうち 9 団体から参加が一人も得られなかったと聞いております。
- ・自助は勿論ですが、公助はしっかりと私どもが進めて参ります。ただ、共助については、住民自治協議会の皆様、そして自治会の皆様が力強く進めて頂きたいなと思います。

### 〔ふれあい広場の扱い〕

- ・市長所信表明の中で、もう一点は、ふれあい広場の扱いです。あれは昨年前市長の時に、一定の事業者からのオファーもあり、進められている訳です。様々な公共施設をそこに入れようというアイディアがありましたが、最終的には子育て関連の施設を入れる形で今の所は進められています。それで果たして良いのかどうか、皆様に先日も申し上げましたように、あのふれあい広場をどうするか……。現代において、空地ほど高価で重要なものはありません。イルミネーション、朝市を始め様々な地域活動、コミュニティー活動がなされている、まさに拠点であります。あれを建物の下に設けたスペースでやってくださいという話は、私はありえないと思います。皆様どうお考えでしょうか？
- ・いずれにしましても、ふれあい広場の扱い、それと東逗子駅前の再開発について、改めてこの住民自治協議会及び自治会の皆様のご意見を私ども議会や市の方に挙げて頂き、沼間地区、桜山地区、強いては池子地区も含めて、しっかりと活気あるまちを再興していくことの切っ掛けになるような計画にしていくたいと望んでおります。是非とも新市長にご提言して頂く様にお願い致します。どうも有難う御座いました。

### 【Q&A】

Q1: 避難所運営委員会は毎月定例会があり、年に一回、予備訓練、本訓練をやっています。私も参加していますが、避難所運営委員会の最初の方針として、行政がトップとなって各団体が手助けをして避難所運営をするという趣旨が書いてあります。ただ、今現在やっていると、行政とか消防は脇役になってしまってます。会長の高橋さんが、一番トップになり、一所懸命やっているという形になっています。これで行政の方が頭に立ってやるという方向にもっていって貰いたいなと思っています。

今日は、市の職員の方や市議会議員も見えていますので、この辺りのところを見直して頂きたい。

トップがどのようにしてやるかということを考えて貰いたいと思います〔小清水氏〕。

A1: おしゃられる通りかと思います。前市長の所を批判するつもりはありませんが、確かに防災の所は脆弱でありました。以前にお話しましたが、緊急財政対策として避難所をどんどん潰していく方向のみで、新しく作る方向はありませんでした。今回の桐ヶ谷市長は民間所有の建物を含めて、身近な所に避難所を沢山作っていくと、この所信表明の中でも述べています。

そういう点では、拠点である防災の自主防、そして運営委員会にも一定のイニシアチブを市にもお願いしたい所であることは、間違いありません。それもやっていってくれるだろうと、私は期待している所です。

一方で運営委員会を始め、それは公助と共にがちょうど交じり合う所かと思います。この共助の所で、今の様な厳しい意見をどんどん挙げて頂くことが、私ども議会を動かしたり、行政を動かしたりします。民の力こそが行政を動かします。是非とも今後も厳しい意見を頂戴いたしたいと思います。

Q2: 新市長は観光振興を考えておられるのですか？地域活性化とか観光で人が来てくれれば、お金も落ち、財政面でもメリットがあると思いますが…〔磯部事務局長〕。

A2: 市長は以前観光協会の会長を務めておられたので、観光に付いては非常に詳しいですが、今回の所信表明には観光に付いて特に触れてないです。住宅都市としての静かな環境維持と観光に沢山の人達が来て賑やかなることの軌跡があります。静かな住宅都市を目指すのか、財政面で効果がある賑やかな観光都市を目指すのか、逗子市を今後どのようにしていくか、その辺りを考えあぐねている所かと思います〔松本氏〕。

### 6. 3 その他〔出席者からの情報、意見、要望〕

#### (1) 五靈神社から〔御靈神社氏子会 杉山氏〕

- ・2月3日(日)15:00に節分の豆まきを実施致しますので、是非お子様、お孫様を連れてご参加ください。現在鋭意、豆まきでの景品を至急集めております。地元のスーパー・商店にお声掛けしており、御協力をお願い致します。景品はお菓子やジュースやカップラーメンが喜ばれます。
- ・安全対策はしっかりと考証して、長老と子供コーナーを仕切りして、手渡しで渡す等の安全対策をします。

本番の豆まきでは、長老にはご遠慮頂き、怪我の無い様、運営を致します。

## (2) 寺町プロジェクトから【寺町プロジェクト 北川氏】(配布資料)

### (a) 神武寺ハイキング道の環境整備

・3月10日に第3回目の神武寺ハイキングコース(表参道)の整備を致します。私どもは3年続けてやっていますが、表参道の桜並木も殆どが枯れかかってしまい、市の経済観光課の了解を得た上、ボランティア組織に依頼して38本の桜の木を切りました。表参道下の住宅地に近い部分は日当たりが良いため、ひこばえがその後生えてきました。これは活かそうということで、そこを中心に今年は草刈りをしようということです。

広報すし3月号にも掲載の予定です。是非ご参加をお願い致します。

・3月10日(日) 13:40~14:30に実施致します。集合は神武寺本殿前広場で、雨天中止です。

・道具は用意致しますが、使い慣れた鎌、剪定バサミ等持参頂ければ有難いです。保険は掛けます。

### (b) 寺町プロジェクトの活動紹介

・寺町プロジェクトでは、色々な企画を実施し、神武寺に人集めをして、神武寺が栄えることを進めています。東逗子周辺でこのようなパンフレットを見かけるかと思います。JRに売り込みまして、湘南七福神<sup>\*2</sup>を1月7日~1月31日まで逗子駅で受付をしています。私は今日も逗子駅で受付作業をしてきましたが、今日だけで150名参加しており、1月の開始後今迄に1600名弱が参加されています。31日までやりますので、恐らく1700名位にはなると思います。JRも1000名位と思っていたのがそこまでいき、予想以上で良かったなと思っています。実はお寺さんの方では、七福神というのは1月10日までなので、実際にはずれがありますが....。

・4月14日(日)にトレールラン<sup>\*3</sup>を実施します。これは、親子で山の中を走るイベントで、現時点で参加者が300名、ご家族含むと600名位が神武寺の上に集まります。昨年は地元商店にお弁当を出してもらいました。なるべく地域としての機会をつくったらどうかと思っています。

このように、神武寺さん中心に人集めをし、活性化する活動を行っています。

・神武寺表参道と言つますが、実はあそこは神武寺の土地ではなく海宝院さんの土地であり、海宝院さんの了解を得てやつたという経緯があり、なかなか難しい部分もありましたが、3年間何とかやってきています。これからも、宜しくお願ひ致します。

### 【注2、3: 寺町プロジェクト】 by 書記

① 湘南七福神めぐりのご案内:<http://speedbz.com/sevengods/index.html>

② 第4回 KANAGAWA Jr TRAIL RUN in 逗子・神武寺:<https://www.jr-trail-running.com/kanagawa-jr-trailrun>

## (3) タヌキの出没【工藤副会長】

・1週間程前、逗子桜山ハイツで毛の抜けた痩せたタヌキが目撃され、人が近寄っても逃げないことから、病気にかかり、弱っているものと思われました。市の緑政課に連絡し、委託業者が檻を設置し、2匹捕獲しました。タヌキは保護動物であり、許可なく捕獲はできません。捕獲されたタヌキは、県の動物保護施設にて治療し、元気になつたら自然環境に放つことです。

・アライグマ、ハクビシン、タイワニス等は有害獣にあたり、駆除が可能です。  
緑政課に連絡すれば、檻の貸し出しや専門業者の紹介等をして貢えます。

## 7. 連絡事項

### (1) 自治会、町内会の地図

・先月、望月さんに依頼された自治会、町内会の地図は、本日データが揃いましたので、この後完成させ、来月の代表者会議で配布致します[磯部事務局長]。

### (2) 第10回代表者会議 2月23日(土) 15:00~17:00 沼間小学校区コミュニティセンター

### (3) 次回役員会 2月15日(金) 19:00~ 県営逗子桜山ハイツ集会所

以上